Encuentro de Investigación Universidad del Rosario 21 al 23 de octubre de 2013

Nº 4 / ISSN: 2382-4069

María Andrea Contreras Nieto
-Editora académica-



© 2014 Universidad Colegio Mayor de Nuestra Señora del Rosario, Departamento de Plancación y Desarrollo Académico, y Centro de Gestión del Conocimiento y la Innovación (CGCI) María Andrea Contreras Nieto, editora académica

Encuentro de Investigación Universidad del Rosario, Nº 4

ISSN: 2382-4069

Bogotá, D.C., mayo de 2014 Coordinación editorial: Editorial Universidad del Rosario Diseño y diagramación: Precolombi EU-David Reyes Corrección de estilo: César Mackenzie Impresión: Panamericana Formas e Impresos S. A.

Editorial Universidad del Rosario Carrera 7 N°. 12B-41, oficina 501 • Teléfono 297 02 00 ext. 7724 editorial.urosario.edu.co

Derechos reservados. Esta obra no puede ser reproducida sin el permiso previo escrito de la Universidad del Rosario

> Impreso y hecho en Colombia Printed and made in Colombia



UNIVERSIDAD DEL ROSARIO

Directivas

Rector, Hans Peter Knudsen Quevedo Vicerrector, Alejandro Venegas Franco Síndico, Miguel Francisco Diago Arbeláez Director Asuntos y Proyectos Estratégicos, Carlos A. Dossman Morales Secretaria General, Catalina Lleras Figueroa

Consiliarios

Andrés Pastrana Arango Alejandro Figueroa Jaramillo Alberto Fergusson Bermúdez María Luisa Mesa Zuleta Jorge Restrepo Palacios

Decanos

Facultad de Administración, Fernando Locano Botero
Escuela de Ciencias Humanas, Stephanie Lavaux
Facultad de Ciencias Naturales y Matemáticas, Mauricio Linares Porto
Facultades de Ciencia Política y Gobierno, y de Relaciones Internacionales, Eduardo Barajas Sandoval
Facultad de Economía, Hernán Jaramillo Salazar
Facultad de Jurisprudencia, Antonio Aljure Salame
Escuela de Medicina y Ciencias de la Salud, Leonardo Palacios Sánchez
Decanatura de Medio Universitario, Gabriel Silgado Bernal

Canciller, Jeannette Vélez Ramírez

División Financiera
Directora, Lucy Ariari Cortés Trujillo
Departamento de Planeación Académica y Aseguramiento de la Calidad
Director, Javier Daza Lesmes
División de Extensión
Director (E), Diana María Silva Lizarazo
Gerencia Comercial y de Mercadeo
Gerente, Ana María Restrepo Fallón
Centro de Gestión del Conocimiento
Jefe, María Andrea Contreras Nicto

3.2. Automedicación y términos relacionados: una reflexión conceptual

Nombre del ponente:	Andrés M. Pérez-Acosta
E-mail del ponente	andres.perez@urosario.edu.co
Nombre del Grupo(s) de Investigación	Investigación Clínica E. C. Estudios en Ciencias del Comportamiento
Línea(s) de investigación	Estudios epidemiológicos Psicología social, económica y del consumidor
Investigador(es) participante(s)	Ángela María Ruiz Sternberg

Problemática que aborda

La automedicación se ha convertido en una práctica creciente en la población mundial. Este fenómeno ha sido promovido como una forma de autocuidado, con impacto positivo en la reducción del gasto dentro de los sistemas de salud; sin embargo, también se ve con preocupación, por los potenciales efectos negativos relacionados con diagnósticos y manejos inadecuados, que pueden afectar la salud de los individuos.

Objetivo general

Analizar el concepto de automedicación y términos relacionados a partir de las definiciones que aparecen en la literatura especializada del tema.

Palabras clave

Automedicación, autocuidado, prescripciones, preparaciones farmacéuticas, conducta de salud, estilo de vida.

Metodología

Revisión y selección de la literatura pertinente y análisis conceptual.

Resultados y conclusiones

En las últimas cuatro décadas ha habido una evolución tanto de los términos como de las definiciones relacionadas con automedicación: desde un concepto muy simple que implica la ausencia de prescripción médica, hasta conceptos más complejos que abarcan conductas de muy diversa índole, aun aquellas en las que media un acto de prescripción no seguido o no cumplido por el paciente. Adicionalmente, se aprecia una proliferación conceptual que justifica el ordenamiento de los términos relacionados con automedicación.

Impacto y apropiación social del conocimiento

Una comaprensión más amplia del fenómeno de la automedicación por parte del personal de salud y del público en general puede permitir mejores estudios epidemiológicos e intervenciones sobre esta problemática en crecimiento en todo el mundo. Por lo pronto, los conceptos generalizados de automedicación (incluso en la literatura especializada) no capturan toda la complejidad del fenómeno. Por ejemplo, se puede dar automedicación con prescripción médica simplemente alterando las dosis en algún sentido.